

l'école paroissiale, la conférence a pu, au prix de beaucoup de sacrifices, fonder et maintenir, depuis sept ans, une école qui assure aux enfants le bienfait de l'éducation chrétienne.

Les rapports de New-York, Baltimore, Philadelphie et Washington contiennent d'intéressants détails sur les asiles et les hôpitaux que nos confrères visitent régulièrement, et où ils distribuent beaucoup de bons livres. Pour les prisons également, des comités spéciaux sont institués, et nos confrères unissent leurs efforts à ceux du chapelain pour la moralisation des détenus ; ce ministère, d'ordinaire si ingrat, n'est pas pour eux sans consolations.

Puisque nous venons de nommer Washington, disons que, dans cette ville, nos confrères ont fait une fois de plus l'épreuve de la tolérance religieuse qui règne partout aux Etats-Unis, en visitant en toute liberté, dans des écoles protestantes, un grand nombre d'enfants catholiques pour leur apprendre le catéchisme.

Le triomphe de l'œuvre de Léon XIII

Le *Moniteur de Rome* s'exprime ainsi au sujet de la campagne de miséricorde et de pitié entreprise par l'éminent cardinal Lavigerie en faveur des pauvres esclaves noirs de l'Afrique :

« La croisade antiesclavagiste conçue par Léon XIII et exécutée par le cardinal Lavigerie a réussi au delà de toute attente. Le triomphe n'est pas seulement complet, il a été rapide. La parole du primat d'Afrique a rayonné avec une magie irrésistible. La grandeur de l'idée, son caractère à la fois évangélique et humanitaire, la beauté et le brio de l'exécution, la situation coloniale, les difficultés qui s'opposent à l'épanouissement des œuvres européennes, ce mouvement de l'Europe vers la conquête des contrées lointaines, tout cet ensemble a agi sur le monde avec une force irrésistible.

Léon XIII et le cardinal Lavigerie ont fait une œuvre immortelle. On a vu se former cette illustre et antique alliance entre la religion et la civilisation.

Le grand missionnaire a été choisi par le Pape, avec un tact exquis. Sa position, ses qualités en font un organisateur de génie. La fortune, cette Providence des grands hommes et qui les marque d'un sceau privilégié, n'a jamais trahi son action. Il unit à la pénétration du coup d'œil la prestesse et la sûreté de l'exécution. Ne ressemble-t-il pas à ces patriarches de l'antiquité qui ont fondé des civilisations et des colonies prospères ? N'est-il pas lui-même l'apôtre de l'Afrique et le civilisateur de ce monde noir, où l'Europe ne pénétrera qu'à l'ombre de la croix et de la lutte des missionnaires ?

Aussi bien le cardinal a, sur les conseils de Léon XIII, créé son armée antiesclavagiste. Cette troupe, ces chevaliers d'une